

Teresa Lagúia: Re(construir) la dignidad

María Muñoz

Teresa Lagúia Arrazola es médica. Especialista en Anestesiología, Jefe de Sección en el "Virgen de la Salud" de Toledo. Como primera experiencia profesional y de ayuda humanitaria, trabajó junto a su marido –el recordado pediatra Juan Ignacio Magariños– en un hospital para nativos en el Transvaal, República de Sudáfrica, entre los años 67-75, en plena política del apartheid. Fiel a un espíritu de progreso, ha asumido con honestidad cargos de representación ciudadana, como una concejalía en el Ayto. de Toledo, y colaborado con la Junta de Comunidades siendo Delegada Provincial de Sanidad. Querida y respetada, su perfil humano destaca junto al profesional. Le gusta la filosofía, viajar, y tiene amigos de todos los ámbitos del arte y la cultura. Ahora, cuando las transferencias sanitarias han afrontado el reto de mejorar calidad y servicios, ha dejado atrás 25 años de quirófano diario y se preocupa de coordinar esta área en el citado Complejo Hospitalario dependiente del SESCAM. Preside el Movimiento por la Paz el Desarme y la Libertad en Castilla-La Mancha, trabajo al que dedica empeño y entusiasmo.



hará avanzar en nuestro grado de comprensión del mundo, eso es el "hombre por el hombre"?

Respecto a...

Existe una búsqueda permanente de un sistema universal de referencia. A mí me gusta seguir hilos que conducen al mismo centro: el ser humano. Me fascina aprender, observar, pero sobre todo relacionar, hacerme preguntas; cómo una fachada -su tratamiento y sus dibujos- de una casa en África me despierta la imagen de una cerámica de Valencia, cómo una palabra en bantú suena a latín, a hebreo, árabe, a sánscrito... La sociedad es un círculo donde los acontecimientos fluyen y refluyen, no rectas abiertas y disparadas el vacío. T. de Chardín lo llamó Noosfera y también lo explica Arsuaga:

ya desde el Paleolítico Medio los humanos formamos una película inteligente a modo de esfera envolvente del planeta; somos una comunidad de criaturas vivientes pensando al unísono o conectadas a través de las mentes; no nos tiene que asustar esta idea, en realidad es el destino y el futuro natural del hombre. En el mundo actual el círculo se ha ampliado "globalizado", realmente es esférica la relación de fuerzas. Pero, contestando más directamente, te diré que creo en el advenimiento de una conciencia de civilización a una escala que abarque la tierra entera. La Solidaridad, con mayúsculas, no es solo un principio, es sobre todo, un método.

Pregunta.- Acaba de descubrirse el genoma humano. Avanzamos con la ciencia en el conocimiento de nuestra estructura, eso redundará, sin duda, en beneficio de la mejora de las condiciones de vida de todos nosotros. ¿Crees que nos

P.- He oido decir que muchas ONG's viven para sí mismas...

R.- Guerras, catástrofes... la desorganización rápida o violenta de la vida normal, la destrucción material, la destrucción de la red de relaciones sociales, etc..., hacen que sean necesarias, no solo para la ayuda o la defensa de la paz, cuando el eslabón político fracasa, aún nos queda el valor humano. **La Cooperación es un sentimiento que unido a una reflexión profunda va despertando en nosotros un ideal de justicia y de compromiso social.** Desde el MPDL nos proponemos ser eficientes, autoevaluarnos, somos una organización con espíritu crítico. En esta etapa intentamos adaptarnos a la complejidad de la Región; por ejemplo con la figura de Responsable de Desarrollo Territorial, es importante transmitir bien nuestros valores ya que cubrimos áreas básicas, como formación, sensibilización, educación y, por supuesto, voluntariado. Con cada gesto va el gesto común, con cada dolor, el sufrimiento. Tendremos ojos para saber ver, pero también voz que transmite lo que sucede a nuestro alrededor.

P.- Tú has sido partícipe en la creación y el desarrollo de nuestra Región, que se ha incorporado, de manera muy rápida, al sistema de progreso actual, pero, háblanos de lo específico de sus gentes ¿cuál es tu perspectiva?

R.- No sé si hay verdaderamente un rasgo común de carácter: la propia demografía, el paisaje... De niña viví en un pequeño pueblo de Guadalajara, en Checa, y tengo muy vivo el recuerdo de las casas vacías. Preguntábamos ¿dónde están, dónde se han ido?, hablamos de emigración, de exilio. Comprendí más tarde la realidad, el significado, la pérdida de personas que ya no pudieron volver: desde los años 40 hasta los 80 muchas de aquellas personas se han perdido. El hecho es que hemos sido conscientes, al hacer la Región, y es un trabajo que nos toca contrarrestar. Ahora, con el porvenir menos condicionado, debemos dar facilidades a los que quieran instalarse aquí; esto es, utilizar la herramienta de la movilidad para abrirse a otros modelos, con otras voluntades, sin complejos ni eufemismos. El progreso se construye con lo diverso, aceptando la diferencia. Ser contemporáneo equivale a adaptarse. **Tolerancia es sinónimo de Cultura.**

Comparto con Teresa Laguía posicionamientos y amistad. Sus palabras y el paseo nos llevan hasta la casa de Natalia en Toledo, una preciosa rehabilitación y una dulzura sin igual dan paso a otra conversación: hablamos de literatura escrita por mujeres, de cómo, con el lenguaje, ponemos en colisión sugerencias y bondades; siempre finales abiertos, vivificados, de cómo hemos pasado a la acción... Natalia Magariños es socióloga, Cooperante Internacional, marchó en 1998 con un proyecto de Ayuda al Desarrollo y regresó hace unos meses: "sólo puedo hablar de un lugar proscrito, creando para la humillación". Sus sentimientos están muy marcados: "buscad, buscad Palestina en un mapa, es una Nación que no encontrareis. Han sitiado la memoria. Allí no quieren violencia, sino reconocimiento y determinación..." Hay un fondo de silencio.

Desde el núcleo que representan una mujer una familia un pueblo, podemos desplegar la historia y su devenir; siempre en presente, porque el mundo, dice Blanchot, no cesa de estar realizándose; somos sucesión pura, esta es una cuestión crucial, pero operamos aún con principios muy elementales.

les. Habría que reconducir la posibilidad, pensar de nuevo la existencia, dignificarla, y extraer, de la aporía del tiempo, de lo inconcluso, su noción esencial.

Acercar Culturas

El Servicio de Salud de Castilla-La Mancha (SESCAM) es el nuevo organismo creado con las transferencias sanitarias. Unidades de Calidad, construcción de hospitales o fondos para investigación son algunas de las prioridades que se afrontan en una Sanidad Pública que necesita impulsos. Desde la Presidencia del Movimiento por la Paz, el Desarme y la Libertad (MPDL) Teresa Laguía trabaja también por mejorar las condiciones de vida de muy diferentes colectivos. Diecisésis proyectos de Cooperación Internacional en once países y más de cien actuaciones en municipios de la Región han merecido reconocimiento y varias distinciones. "Acercar Culturas" nos ofrece la ocasión de disfrutar arte, música, danza, literatura, cine y en general todo lo relacionado con el acercamiento para el conocimiento de las costumbres de los inmigrantes; destinamos *Miradas Solidarias* una donación de fotografías del arquitecto y viajero conquense Enrique Domínguez Uceta. La lucha por los Derechos Humanos -única licita en la que debemos intervenir- nos obliga a diseñar un poshumanismo menos trascendental y más pragmático. La premisa del respeto para la dignidad y voces muy cercanas -Ortega, Marañón y el propio J.A. Marina- planean en esta charla apuntando a los científicos sociales con la pregunta de qué mundo queremos hoy para afrontar la turbulencia del mañana. ■